

wurde vorwiegend von Chalcis auf Euböa colonisirt (Chalcidice): Stagira, Olynth und Potidäa (korinthisch).

c. Die Westküste von Illyrien ist von den seemächtigen Korinthern mit Colonieen bedeckt worden: Corcyra, das Epidamnus gegründet.

d. Unter-Italien und Sicilien wurden mit einer solchen Menge blühender Colonieen bedeckt, daß man auch im Binnenlande griechisch redete (Großgriechenland). Dieser linke Flügel des Hellenenthums wurde vornehmlich von drei Seiten colonisirt. Die Chalcidier gründeten Ryme (Cumä) in Campanien, welche die Metropole von Parthenope (Neapel) wurde, Rhegium, Zankle (später dorisch Messana) in Sicilien. Die Achäer: Sybaris und Kroton. Die Dorier: Tarent, in Sicilien Syrakus (korinthisch), Gela, Akragas oder Agrigent.

e. Die Colonieen an den übrigen Küstengegenden. In Südgallien Massilia, von den Phocäern gegründet 600, die blühende Mutterstadt vieler Ansiedlungen bis nach Genua und nach der Mündung des Ebro. Auf der Ostküste Spaniens das zakynthische Sagunt. In Nordafrika Cyrene (dorisch).

Seit der Mitte des sechsten Jahrhunderts findet die Ausbreitung der schnell entwickelten Colonieen durch die Concentration der karthagischen Macht im Westen und der asiatischen im Osten eine Schranke, wobei innere Parteiungen den Verfall beschleunigen.

§ 12. Religiöse Vereinigungsmittel.

Die Zusammengehörigkeit der Griechen, welche durch die Beschaffenheit ihres Landes in eine Menge einzelner Stämme zersplittert waren, wurzelte mit der gemeinsamen Sprache in dem gemeinschaftlichen Götterglauben. Das Recht der Gastfreundschaft (Progenie) war ein heiliges, und alle Einrichtungen, die in dieser Periode das nationale Bewußtsein stärken, sind an den Cultus geknüpft.

1. Die Amphiktyonieen sind die Vereinigung auch nicht stammverwandter Nachbarstaaten in der Verehrung derselben Gottheit. Der früheste Dyseverein war der delische, § 11, 1b, und der bedeutungsvollste die delphische Amphiktyonie, die aus dem Dankopfer hervorging, das man im Herbst der Demeter im Tempel zu Anthela bei den Thermopylen brachte. Der Verein, an dem zwölf Stämme theilnahmen mit den Vororten Sparta und Athen, verband mit der Feier den Schutz des delphischen Heiligthums vor Beraubung und die Feststellung völker-